

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	1	50
Número suelto		5 cts.
Id. atrasado		10 »

DE NUESTRO CORRESPONSAL

Desde Roma

España y el Vaticano

Tal vez nunca la Embajada Española cerca la Santa Sede se haya visto tan abrumada de trabajo caceresco, como en estos días. Uno tras otro va recibiendo mañana y tarde telegramas cifrados del Gobierno de Madrid que roban muchas horas de la noche á los secretarios para ampliarlos y darles debida forma.

El Embajador, señor Ojeda, á pesar de cuanto ha propalado la prensa respecto á su enfermedad, no ha dejado los martes y viernes de personarse á la Secretaría de Estado para celebrar sus conferencias con el Cardenal Merry del Val. El aspecto de las negociaciones entre ambos poderes para la revisión del Concordato no ha cambiado gran cosa. La Santa Sede dando ante todas las potencias una gallarda muestra de su espíritu de benevolencia para con España, en medio de tantas protestas como le llegan á diario de todas las provincias de la península ibérica contra la política anticlerical de Canalejas, exhorte siempre á los prelados á la calma y siéntese dispuesto á concesiones que no mermen su autoridad, respecto al modo de ser legal de las congregaciones religiosas. Lamenta, empero que las buenas formas que emplea el Gabinete de Madrid en la tramitación de las negociaciones no guarden armonía con sus actos independientes y sobrado tendenciosos. La política religiosa de Francia al discutir el asunto de las Congregaciones con el Vaticano, aunque mas agresiva, tuvo el mérito de ser mas franco. Canalejas quiere diplomáticamente ser muy deferente para con la Santa Sede sometiendo á su examen la revisión del Concordato y por otra parte obra, como si no hubiera negociaciones en curso. Sabe que el Concordato debe ser bilateral, y se descuelga con reales ordenes, decretos y proyectos de ley como la del candado, que son del todo unilaterales.

Ante esta conducta contradictoria del Gobierno español en la cuestión religiosa, acabará el Vaticano por suspender las negociaciones, esperando una hora mas propicia en que descubra mayor buena fé de parte del Gobierno para continuarlas tranquilamente y con gran probabilidad de éxito satisfactorio por el bien de la Iglesia y la prosperidad económica del país? No faltan autorizados juristas de la Curia Romana que así lo hayan aconsejado al Santo Padre, pero el Papa quiere antes apurar todos los medios de generosidad y nobleza en el debate para ver si logra restablecer pronto la calma en la nación y destruir el prejuicio de intransigencia sistemática, con que la secta acusa siempre al Papado.

Otros opinan entre los altos dignatarios que componen la junta para la revisión del Concordato, que el peligro hasta aquí mas ó menos próximo de interrumpir las negociaciones á causa de las desatenciones del Gobierno puede quedar conjurado, cuando se cierren las Cortes, pues durante el período de vacaciones, libre Canalejas de la vocinglería de los diputados de la izquierda podrá tratar con mas mesura é imparcialidad la cuestión de la reforma del Concordato; y hasta podrá llegar á complacer á la Santa Sede retirando el proyecto de ley del Candado, que nivelando las Congregaciones religiosas á la categoría de las asociaciones civiles sometidas á la tutela é inspección gubernativa, no se lo prohibe que se funden nuevas casas religiosas durante el período de negociaciones para la revisión del Concordato sino hasta que se modifique la ley sobre asociaciones.

Los órganos de la prensa tendenciosa de esta localidad, cuyos ecos repercuten principalmente en París y Madrid, hace ya semanas que pronosticaban con fruición la ruptura de relaciones diplomáticas entre la Santa Sede y el Gobierno español; mes elendo que el Vaticano á pesar de tantas provocaciones á las cuales ha puesto ahora el colmo, la supresión del juramento en los tribunales, más trase aun propicio á discutir serena y razonadamente los puntos más culminantes de la reforma del Concordato atribuyéndole como habilidosos manejos político clericales estas nobilísimas intenciones, á fin de ganar tiempo con el curso de las gestiones y fomentando las protestas de los clericales contribuir á la preparada caída de Canalejas y dar así siempre largas al asunto de la reforma del Concordato con la subida de otros políticos menos radicales al poder.

Estas interpretaciones torcidas y malévolas insinuaciones de la prensa sectaria de Roma—que en vez de meter la cizaña en país extranjero más le valiera arreglar los asuntos de casa propia y ver de mejorar la condición de los empleados de ferrocarril, que hartos de tantas promesas no cumplidas amenazan con huelga general—irritan á los altos

dignatarios que rodean la Corte del Vaticano y que como consejeros del Papa en la cuestión presente político religiosa de España, quisieran que de una vez para siempre y sin ulteriores dilaciones se viera á un acuerdo amistoso entre ambos poderes.

L. MONTERO.

COLABORACION

Para la Granja Agrícola

Sin que tenga el más insignificante conato de inmodestia, y sólo por tratarse de un asunto que conceptúo de trascendental importancia para nuestra querida Mallorca, trataré de consignar en estas líneas mi pensamiento, que gustosísimo expondría en la magna reunión del próximo sábado, si ocupaciones inaplazables no me impidieran la asistencia al acto.

Leyendo el último párrafo del artículo publicado ayer en este periódico titulado «La Granja Agrícola» héme sentido aludido, por aquello de «Cuanto aman á Mallorca deben aportar sus energías, sus consejos salubres á fin de que de la Granja Agrícola dimanen provechosas enseñanzas, etc., etc., pues bien, yo que creo sin temor á ocaquiverme ser uno de tantos, me permitiré meter baza en este asunto por varias razones.

En primer lugar porque no soy tan palmesano, que deje de conocer gran parte de las necesidades de que anda falta nuestra agricultura, ni tan payés, que desconozca lo mucho y bueno que de la capital puede esperarse si ventajosamente se aprovecha esa gran corriente de reacción favorable á los problemas agrarios, tema favorito y de gran actualidad patrocinado por los actuales gobernantes de la nación Española.

Y en segundo lugar, (y ahí va parte de mi proyecto) porque entiendo que la tal granja agrícola dadas las inmejorables condiciones de Mallorca, podría tener la doble utilidad de dar vida floreciente á nuestra agricultura, á la par que un sitio de gran atracción mundial de forasteros ávidos de contemplar los tesoros artísticos que fácilmente podría contener el edificio, habilitado convenientemente de Museo provincial de antigüedades artísticas y bellas artes.

Y como no de pan sólo vive el hombre, reuniendo en un sólo edificio tantos y tan variados elementos del doble aspecto de Granja Agrícola y Museo provincial, le darían tal importancia, que no es aventurado suponer fuese ésta un continuado y verdadero éxito.

Al lanzar esta idea es bajo el supuesto de que la tal granja no tiene que ser un miserable corrijillo, ó como vulgarmente llamamos á esas finquitas *un quita pesares*.

Entiendo que para que la tal Granja sea digna de la agricultura Balear, su extensión debe ser más bien espléndida que exigua. Comprendiendo desde las tierras rocosas de nuestra sierra, donde tan admirablemente se dan el olivo, el algodón, la encina y los pinos, hasta tierras gruesas y de regadío donde son fáciles las plantaciones de lino, cáñamos, y arroces pasando por toda la escala de tierras intermedias propias para cereales, legumbres, y las superiores aptas para las hortaliças y gran variedad de frutales.

La situación topográfica y por lo tanto su orientación debe ser, la de estar al abrigo de los mortíferos vientos del norte que malograrían en gran parte las plantaciones de los campos de experimentación. El agua, base esencial de toda vida, deberá ser abundantísima, buena y de fácil obtención.

El edificio de la Granja deberá reunir dos condiciones de carácter vital, solidez y grandiosidad, para el doble servicio de la Granja y del Museo sin contar con otro no menos importante que es la de estar todo lo mas cerca posible de la Capital para ser visitado con relativa facilidad.

Y como Mallorca es tan rica en todo, digo y sostengo que sin andar mucho, y á poco que pensemos caeremos en la cuenta de que muy cerca de Palma está nuestra soñada Granja, la que salvo el mejor parecer de los señores que á junta magna serán convocados, reúne todas las condiciones antes expuestas, ventajosamente como Granja Agrícola, y como Museo de inestimable valor no cabe el comenzar, sólo si el continuar amontonando tantas y tantísimas joyas como por ahí andan desperdigadas sin encontrar hospedaje digno de su valía.

Esta finca, sin que te la nombre lector querido te la imaginas, esta finca, no te canses, lleva un nombre legendario, ha sido la mansión señorial de nobles próceres mallorquines, esta finca se llama Raixa.

Su sólo nombre evoca un mundo de recuerdos. Fincas de tanto valor real y artístico como Raixa sólo puede y debe adquirirlas el Estado, pues

ellas son honra y gloria de la nación que tiene la dicha de poseerlas.

Para que en Mallorca exista una Granja Agrícola de condiciones, que á la vez sea interesante y valioso Museo, solo puede llevar un nombre, Raixa.

¿Andan divididos los pareceres? Que se pase á votación popular.

Miguel MESTRE

Julio 19-1910.

Lecciones y Comentarios

Valientes dividendos activos.—Un Rey volando.—La vizcondesa y su cocinera.

Dice un telegrama de Colombo (Ceylán) que en el ejercicio corriente pagarán las compañías de gomas de Ceylán á los accionistas:

La Kalutara Rubber Company un dividendo interino de 25 por ciento y la compañía del té Clide que explota 533 acres de gomas y 490 acres de té, un dividendo activo interino de 25 por ciento.

En un biplano tipo Delamine hizo el viernes último el Rey Fernando de Bulgaria, que estaba en Bruselas, un magnífico vuelo y regaló al descendir el caballero Delamine la cruz de oficial de la orden de San Alejandro.

Esta es la primera vez que vuela en aeroplano una testa coronada.

La «Gaceta de Francfort» refiere que en los salones de Budapest no se habla de otra cosa que de un incidente que ha tenido por heroína á la espiritual vizcondesa de Fontenay, esposa del consul general de Francia.

Desde hace tres años tenía esta gentil dama á su servicio una cocinera de extraordinario mérito profesional; pero de carácter insoportable.

La aristocrática señora toleraba sin embargo, todas las impertinencias de su doméstica, porque no quería desprenderse de ella de ningún modo.

Pero hace algunos días, las intemperancias de la trascible mujer fueron tales, que la vizcondesa perdió la paciencia y despidió á aquella maravilla culinaria.

La cocinera no tardó en buscar otra colocación; pero necesitaba informes para ser admitida, y pidió á la vizcondesa de Fontenay que la expidiera un certificado de su maestría profesional.

No se hizo rogar la vizcondesa, y redactó al punto el documento que se le pedía.

La cocinera no sabía leer, y se marchó muy orgullosa con el papelito; pero apenas lo presentó á sus nuevos señores, éstos prorrumpieron en una estruendosa carcajada.

El documento decía así:

«Yo, la vizcondesa de Fontenay, certifico por la presente que durante tres años he estado al servicio de la excelente y genial cocinera Rosa M., y que he hecho todo lo posible por satisfacer sus excelencias que mi pesar fué grande cuando comprendí que era difícil amoldarme á su carácter extravagante; pero continué, sin embargo, renovando mis esfuerzos para estar bien con ella, pues sus salsas eran la delicia de mi marido, y que hubiera llegado el momento en que ya se agotó mi paciencia.—La Vizcondesa de Fontenay.»

Cuando la trascible cocinera se enteró de lo que había escrito su señora acerca de ella se ha apresurado á querrelarse ante los Tribunales de Budapest.

He aquí la causa de los comentarios de la gente en la capital húngara, donde se espera con grande interés el resultado de este curiosísimo proceso.

ARGOS

Juan Orth

Una entrevista con la hermana de su esposa

Viena.—Un redactor de la *Zeit* ha celebrado una entrevista con la hermana de Emilia Stibel, la bailarina que se casará con el archiduque de Austria, que, al renunciar á sus títulos y dignidades, tomó el nombre de Juan Orth y desapareció de Europa.

Ha aquí algunos párrafos de las declaraciones de ella.

«Mi hermana tenía catorce años, y era bailarina del teatro de la Opera.

Adoraba la música, y asistía á casi todas las representaciones desde la cuarta galería del teatro.

Una noche, el archiduque miró distraídamente hacia lo alto con los gemelos, y vió á mi hermana, que en aquella altura parecía una muñeca.

Apenas terminó el acto, el archiduque salió de su palco, subió hasta la cuarta galería y llamó á mi hermana.

Esta, que sabía quien era, levantóse de su asiento y le siguió hasta un rincón del guardarropa, donde ambos hablaron largamente.

Durante cuatro años, mi hermana fué cortejada por el archiduque con todo el respeto y la ternura que siente un adolescente por su novia adorada.

Cuando mi hermana cumplió diez y ocho años, el archiduque visitó á nuestra madre y le dijo que quería seriamente á Milly y que se preocupaba de su porvenir.

Era de un carácter muy excéntrico. Un día en que paseaban por el Danubio Milly y él en una mala barca, el archiduque se apoderó de los remos y se alejó mucho de la orilla.

Mi hermana gritaba, creyendo que iban á ahogarse, y él se reía como un loco de su miedo.

Cuando el archiduque nos dijo que había pensado irse á Londres y embarcar allí para lejanos países, todos nosotros intentamos quitárselo de la cabeza.

Yo le aconsejé se dedicara á una industria y tendará una fábrica.

Pero él dijo que no quería explotar á nadie.

Milly, que tenía miedo al mar, se negaba á seguirle, y entonces, muy incomodado manifestó que se marcharía solo.

Nosotras, entonces, dijimos á Milly que habiéndose casado ya con el archiduque, tenía el deber de acompañarle en todos sus viajes.

Decidí, al fin, pero presentia la catástrofe, y recuerdo que me dijo, al despedirse de nosotros en nuestra casa de Kierling:

«Tengo el presentimiento de que no hemos de volvernos á ver más.

Cuando el barco navegaba por el Canal de la Mancha, tropezó con otro buque, y su capitán debió volver de Buenos Aires á Londres para comparecer ante el Tribunal naval.

Milly nos escribió por última vez desde Buenos Aires. Nos decía que iban á Chile, y que como tendrían que doblar el cabo de Hornos, estaríamos algún tiempo sin recibir carta suya.

Pasaron los meses, y no sabemos nada. Luego se dijo que el barco se había ido á pique, ahogándose todos los tripulantes.

Fué un tremendo golpe para nuestra familia. Una de mis hermanas, actriz en Berlín, murió de dolor, y á mi madre la mató también la pena.»

Una carta curiosa

Viena 17.—Se conoce la última carta del explorador Juan Orth á su apocada en Viena, el doctor Haberle; está fechada el 10 de julio de 1890. He aquí su contenido, según «La Nueva Prensa Libre».

«Hemos tenido buen viaje, y estoy encantado de mi barco. El capitán se ha puesto enfermo, y en Resgane ha sido preciso despedir al primer oficial por irregularidades cometidas; en cuanto al segundo tiene miedo al mar; de modo que yo tengo que mandar mi barco, pero tengo á mi lado á dos pilotos capaces, uno de los cuales tiene grandes alientos y ha mandado ya barcos.

Hoy hago vela para Valparaiso, dando la vuelta al Cabo de Hornos, mi próxima dirección será: Valparaiso, Lista de Correos. Os saludó cordialmente vuestro afectísimo, Juan Orth.»

PALMA

Son muchas las felicitaciones que hemos recibido con motivo del estensísimo servicio telegráfico con que hemos informado á nuestros lectores de las interesantes sesiones del Congreso en las que se ha discutido el Mensaje.

Con estas felicitaciones y la extraordinaria demanda de LA ALMUDAINA hemos visto compensados nuestros esfuerzos, encaminados á corresponder á las atenciones y solicitudes que el público nos dispensa.

Nuestros lectores han podido conocer á las pocas horas, relativamente, de pronunciados los discursos de los prohombres políticos que han intervenido en la discusión del Mensaje con tanta extensión, que nos ha hecho innecesaria la reproducción de los extractos de las sesiones de las Cortes que publicaba la prensa de la corte.

La guardia civil del puesto de Sineu, da cuenta de haber detenido á un individuo presunto autor de la sustracción de cereales en distintas fincas de aquel término municipal.

El domingo próximo se celebrará en el sitio conocido por la «Garriga» del caserío de Son Sardina un baile de boleros organizado por el elemento joven de dicho caserío.

El señor Alcalde, interesa que se presenten en el Negociado de Reemplazos del Ayuntamiento, los soldados repatriados Francisco Moranta Barceló y Juan Aguado Peña para enterarles de un asunto sobre alcançes.

Hemos recibido un atento B. L. M. del inspector de la Compañía de seguros *Mutuelle de France et des Colonies* don Hector Delplano manifestándonos que acaba de montar en esta capital un Centro especial para dedicarse á los negocios que explota dicha compañía.

Leemos en la prensa argelina que el Presidente de la Cámara de Comercio de Mahon ha escrito á aquella población participando que han comenzado con gran actividad las obras para el alumbrado de las costas menorquinas.

Esta noticia ha producido viva satisfacción en Argel.

Han sido puestos á disposición del Juzgado de Palma, dos individuos presuntos autores de la sustracción de unas aves de corral de un huerto del caserío de Son Español.

Se han agotado todos los pasajes de primera y segunda. Ayer ascendían á unos 400 el número de pasajes despachados habiendo aun recibido gran número de pedidos para los camarotes de segunda provisional que están vacantes, en virtud de haber aumentado el número de plazas utilizando todos los departamentos hábiles del *Bellver*.

Debemos advertir que el *Bellver* saldrá el sábado á las cinco de la tarde en punto para poder llegar á la hora anunciada á Argel. Lo advertimos para que todos los excursionistas estén á bordo antes de dicha hora.

De las islas Santa María

Aunque nada haya dejado que desear en el próximo pasado año y anteriores, la fiesta cívica que se celebra en este pueblo dedicada á su excelsa patrona Santa Margarita, mayor éxito promete este año, por el hecho de haber tomado directamente parte en la misma, la fracción mas saliente, de la juventud Santama-

ria, personas de gran ilustración y prestigio, las cuales en unión de los señores que en años precedentes se han interesado vivamente para su mayor lucidez, cooperan para el mayor resultado de dichos festejos.

Al objeto indicado, no ha dejado de suscribirse el Ayuntamiento á iniciativa de su digno Alcalde-Presidente don Pedro José Jaume, por la cantidad acostumbrada, cuya suscripción continuada particularmente, por dicho señor Alcalde y Concejales, no quedará veraneante ni familia pudiente en el pueblo, que no contribuya al coste de los gastos que dichos holgorios originen, habiéndose acordado por la Comisión ejecutiva el siguiente:

Programa

Día 24.—A las siete, salida de la co-cion para la recaudación de las cantidades abonadas por los suscriptores, y cuantificación domiciliaria de las familias no suscritas.

A las 15 y media, carreras de párvulos, adultos, hombres y caballerías en el predio Can Fuster, en las que se disputarán regulares y valiosos premios.

A las veinte.—Balle al estilo del país, en el real de la fiesta (Plaza de la Constitución), el cual estará amenizado por la banda de música de Iaca, que dirige don Onofre Martorell, cuya terminación elegirá el público concurrente y que tome parte al mismo.

Día 25.—A las diez y siete.—Grandes carreras de velocidad y resistencia en las que se recorrerán unos tres kilómetros ó sea dos vueltas partiendo de la plaza de la Constitución, recorriendo la calle de Muro, la de Ramón Llull, parte de la calle de Inca, calle Larga, parte de la de Escardona, hasta llegar al punto de su salida, en las que tomarán parte los andarinés de la isla, que antes de las quince del indicado día lo hubiesen solicitado de la comisión organizadora, á los cuales se les facilitará el número que por orden de inscripción les corresponda, sin el cual no podrán tomar parte en las mismas, adjudicándose por el jurado, los siguientes premios: Al que á la terminación de las dos vueltas, ocupe el primer puesto, quince pesetas. Al que ocupe el segundo puesto, 7'50 pesetas y al que ocupe el tercero un gallo ó garrafón de anisado superior, marca, La Payessa, del acreditado fabricante don Rafael Jaume, en el cual puede ser, por descuido del elaborante, haya algun durillo de oro, sobrante de la semana Deportiva.

A las 21.—Disparo de un gran castillo de fuegos artificiales, preparado expresamente por el acreditado protécnico don Antonio Frontera, ejecutando en sus intermedios la referida banda de música, escogidas piezas de su repertorio, dando final á la fiesta, á las veinte y cuatro con la quema de una sorprendente traca.

Por la Comisión organizadora, se advierte al público en general que los puestos en el real de la fiesta serán gratuitos, pero con la obligación de que los que concurren á la misma, lleven ó encarguen sus respectivas sillas.—C.

Según los preparativos, prometen resultar muy concurridos los diferentes festejos con que vamos á honrar el próximo domingo á nuestro Santo Titular.

No comunico detalles por no estar ultimado el programa correspondiente.

El 17 del actual se celebraron los exámenes de final de curso en las escuelas de esta villa, habiendo quedado la Junta local altamente satisfecha del estado en que se encuentra la instrucción tanto en las escuelas públicas como en la privada dirigida por las Hijas de San Francisco.

Ayer quedó constituida legalmente una sociedad titulada «Caza-Pesca» cuyo objeto es evitar que se cace y pesque valiéndose de medios que la Ley prohíbe, denunciando en su caso á los infractores ante las autoridades competentes. Fué elegido presidente don Gabriel Pons.

Manacor

Podemos dar algunos detalles de las fiestas cívico religiosas que deben celebrarse los días 3 y 4 de próximo Agosto.

Es cosa resuelta que haya un concierto musical en que tomarán parte las bandas Militar y Misericordia. No hay para que decir el interés que ha despertado en este pueblo la venida de tales bandas, mayormente cuando se sabe que sus directores han escogido preciosas piezas de gran mérito y difícil interpretación, que de seguro serán del agrado de todos. No se habla de otra cosa en las reuniones y tertulias.

Las gestiones que la Junta ha hecho para que en el concierto tomara parte la banda Manacorense no han dado el resultado que se esperaba, la cual ha sentido vivamente la Comisión.

Están ya nombrados los subcomisionados que entienden en los varios números de que se compondrá el programa. De la parte religiosa podemos decir que el sermón está encargado el R. P. Lorenzo Riera, de la Congregación filipense: de la dirección de la misa y completas está á don Alejo Muntaner.

Dentro de pocos días publicaremos el programa.

Validemosa

Seguendo la costumbre de años anteriores los moradores de este pueblo hacen grandes preparativos para solemnizar la fiesta en honor de su inclita patrona la Beata Catalina Thomás celebrarán el 28 del presente mes.

Día 27, al anochecer se cantarán en la iglesia parroquial solemnes complets en preparación de la fiesta de la Beata.

A las ocho y media empezará «estréville» amenizada por la banda Municipal que dirige don Miguel Serra, tocando en la parroquia escogidas piezas de su selecto repertorio, disparándose en los in-

termedios la referida banda de música, escogidas piezas de su repertorio, dando final á la fiesta, á las veinte y cuatro con la quema de una sorprendente traca.

Por la Comisión organizadora, se advierte al público en general que los puestos en el real de la fiesta serán gratuitos, pero con la obligación de que los que concurren á la misma, lleven ó encarguen sus respectivas sillas.—C.

Las excursiones de «La Almudaina, Segundo viaje á Argel

La prensa argelina llegada ayer, se ocupa de nuestra excursión.

He aquí lo que dice nuestro estimado colega *La Dépêche Algerienne*:

«Como anunciábamos ayer, la caravana organizada por nuestro colega *La Almudaina* de Palma, llegará á Argel el domingo 24 de los corrientes á las siete de la mañana en el vapor *Bellver*. Los excursionistas alrededor de unos 500 pasarán en esta el domingo y el lunes que aprovecharán para visitar la ciudad y sus alrededores.

Sabemos que la sociedad musical *L'Harmónie d'Alger* se prepara, con el concurso de otras sociedades, para recibir á nuestros amigos los palmesanos que vendrán con la banda de música de la Misericordia, compuesta de más de 50 jóvenes músicos de la que se habla con gran elogio y que tendremos el placer de aplaudir en un concierto.

Podemos anunciar que entre las personalidades de Palma que formarán parte de la excursión figurará el representante de la Diputación Provincial, como también nuestro amigo el teniente de Alcalde señor Canet que tanto simpatizó con los argelinos en la primera excursión de *La Almudaina*.

Creemos que nuestros huéspedes de dos días estarán satisfechos de su viaje, pues los numerosos amigos que ellos cuentan entre nosotros se aprestan á recibirles dignamente, y de modo especial *Les Amis Réunis* quienes en recuerdo de su viaje á Palma, ofrecerán á los excursionistas un lunch de honor en los salones de la *brasserie de L'Étoile*».

Se han agotado todos los pasajes de primera y segunda. Ayer ascendían á unos 400 el número de pasajes despachados habiendo aun recibido gran número de pedidos para los camarotes de segunda provisional que están vacantes, en virtud de haber aumentado el número de plazas utilizando todos los departamentos hábiles del *Bellver*.

Debemos advertir que el *Bellver* saldrá el sábado á las cinco de la tarde en punto para poder llegar á la hora anunciada á Argel. Lo advertimos para que todos los excursionistas estén á bordo antes de dicha hora.

De las islas Santa María

Aunque nada haya dejado que desear en el próximo pasado año y anteriores, la fiesta cívica que se celebra en este pueblo dedicada á su excelsa patrona Santa Margarita, mayor éxito promete este año, por el hecho de haber tomado directamente parte en la misma, la fracción mas saliente, de la juventud Santama-

ria, personas de gran ilustración y prestigio, las cuales en unión de los señores que en años precedentes se han interesado vivamente para su mayor lucidez, cooperan para el mayor resultado de dichos festejos.

Al objeto indicado, no ha dejado de suscribirse el Ayuntamiento á iniciativa de su digno Alcalde-Presidente don Pedro José Jaume, por la cantidad acostumbrada, cuya suscripción continuada particularmente, por dicho señor Alcalde y Concejales, no quedará veraneante ni familia pudiente en el pueblo, que no contribuya al coste de los gastos que dichos holgorios originen, habiéndose acordado por la Comisión ejecutiva el siguiente:

Programa

Día 24.—A las siete, salida de la co-cion para la recaudación de las cantidades abonadas por los suscriptores, y cuantificación domiciliaria de las familias no suscritas.

A las 15 y media, carreras de párvulos, adultos, hombres y caballerías en el predio Can Fuster, en las que se disputarán regulares y valiosos premios.

A las veinte.—Balle al estilo del país, en el real de la fiesta (Plaza de la Constitución), el cual estará amenizado por la banda de música de Iaca, que dirige don Onofre Martorell, cuya terminación elegirá el público concurrente y que tome parte al mismo.

Día 25.—A las diez y siete.—Grandes carreras de velocidad y resistencia en las que se recorrerán unos tres kilómetros ó sea dos vueltas partiendo de la plaza de la Constitución, recorriendo la calle de Muro, la de Ramón Llull, parte de la calle de Inca, calle Larga, parte de la de Escardona, hasta llegar al punto de su salida, en las que tomarán parte los andarinés de la isla, que antes de las quince del indicado día lo hubiesen solicitado de la comisión organizadora, á los cuales se les facilitará el número que por orden de inscripción les corresponda, sin el cual no podrán tomar parte en las mismas, adjudicándose por el jurado, los siguientes premios: Al que á la terminación de las dos vueltas, ocupe el primer puesto, quince pesetas. Al que ocupe el segundo puesto, 7'50 pesetas y al que ocupe el tercero un gallo ó garrafón de anisado superior, marca, La Payessa, del acreditado fabricante don Rafael Jaume, en el cual puede ser, por descuido del elaborante, haya algun durillo de oro, sobrante de la semana Deportiva.

A las 21.—Disparo de un gran castillo de fuegos artificiales, preparado expresamente por el acreditado protécnico don Antonio Frontera, ejecutando en sus intermedios la referida banda de música, escogidas piezas de su repertorio, dando final á la fiesta, á las veinte y cuatro con la quema de una sorprendente traca.

Por la Comisión organizadora, se advierte al público en general que los puestos en el real de la fiesta serán gratuitos, pero con la obligación de que los que concurren á la misma, lleven ó encarguen sus respectivas sillas.—C.

Según los preparativos, prometen resultar muy concurridos los diferentes festejos con que vamos á honrar el próximo domingo á nuestro Santo Titular.

No comunico detalles por no estar ultimado el programa correspondiente.

El 17 del actual se celebraron los exámenes de final de curso en las escuelas de esta villa, habiendo quedado la Junta local altamente satisfecha del estado en que se encuentra la instrucción tanto en las escuelas públicas como en la privada dirigida por las Hijas de San Francisco.

Ayer quedó constituida legalmente una sociedad titulada «Caza-Pesca» cuyo objeto es evitar que se cace y pesque valiéndose de medios que la Ley prohíbe, denunciando en su caso á los infractores ante las autoridades competentes. Fué elegido presidente don Gabriel Pons.

Manacor

Podemos dar algunos detalles de las fiestas cívico religiosas que deben celebrarse los días 3 y 4 de próximo Agosto.

Es cosa resuelta que haya un concierto musical en que tomarán parte las bandas Militar y Misericordia. No hay para que decir el interés que ha despertado en este pueblo la venida de tales bandas, mayormente cuando se sabe que sus directores han escogido preciosas piezas de gran mérito y difícil interpretación, que de seguro serán del agrado de todos. No se habla de otra cosa en las reuniones y tertulias.

Las gestiones que la Junta ha hecho para que en el concierto tomara parte la banda Manacorense no han dado el resultado que se esperaba, la cual ha sentido vivamente la Comisión.

Están ya nombrados los subcomisionados que entienden en los varios números de que se compondrá el programa. De la parte religiosa podemos decir que el sermón está encargado el R. P. Lorenzo Riera, de la Congregación filipense: de la dirección de la misa y completas está á don Alejo Muntaner.

Dentro de pocos días publicaremos el programa.

Validemosa

Seguendo la costumbre de años anteriores los moradores de este pueblo hacen grandes preparativos para solemnizar la fiesta en honor de su inclita patrona la Beata Catalina Thomás celebrarán el 28 del presente mes.

Día 27, al anochecer se cantarán en la iglesia parroquial solemnes complets en preparación de la fiesta de la Beata.

A las ocho y media empezará «estréville» amenizada por la banda Municipal que dirige don Miguel Serra, tocando en la parroquia escogidas piezas de su selecto repertorio, disparándose en los in-

termedios vistosos castillos de fuegos artificiales.
Día 28 fiesta de la Beata, la mencionada banda recorrerá las principales calles de la población tocando diena. En la parroquia habrá un turno de misas empezando la primera a las cinco. A las nueve y tres cuartos «Tercia» solemne y misa mayor cantada por la Rda. Comunidad, ocupando la cátedra sagrada el Rdo. Sr. don Bartolomé Pons. Por la tarde a las cuatro se cantarán vísperas solemnes. A las cinco habrá carreras de hombres y caballos en el sitio de costumbre del predio «Son Gual.» A las diez de la noche partirá de la plaza de la parroquia el «Carro Triunfal», magnífica carroza propiedad del Excmo. Sr. Conde de Peralada y Marqués de Vivot, recorriendo las principales calles de la población y plaza de la Cartuja. A las diez de la noche música y fuegos artificiales en la plaza de la parroquia.

Véase cuarta plana
Comisión Provincial
Construcción de escuelas
La venta de objetos artísticos

Notas municipales
Ayer a las doce y media se reunió la Comisión de Hacienda del Ayuntamiento aprobando varios expedientes de trámite.

Para esta mañana a las doce y media están convocadas las comisiones de Fomento y Beneficencia y de Enseñanza y Murallas para resolver varios expedientes de su respectiva competencia.

Sobre la detención de un francés

El lunes último dimos cuenta de haber sido detenido por la policía un individuo de nacionalidad francesa por haber venido indocumentado a bordo del vapor correo de Argel.
Hechas las oportunas averiguaciones resulta que el expresado individuo cuyo verdadero nombre se desconoce, se escapó de uno de los presidios, al que fué destinado para cumplir la pena de trabajos forzados por agresión a un jefe del ejército.
Dicho detenido lleva todo el cuerpo lleno de tatuajes figurando los retratos de personas regias.
En su vista fué puesto a disposición del Consul francés en esta plaza quien se ha hecho cargo del preso el que será embarcado mañana viernes para Argel, a disposición de las autoridades de Francia.

Colonias escolares

El señor Alcalde remitirá hoy a los Alcaldes de Andraitx, Sóller, Inca y Manacor las comunicaciones para que designen los dos escolares de los distritos respectivos que han de formar parte de la colonia escolar que ha de instalarse en Bellver.
La colonia de Andraitx saldrá probablemente el martes próximo día 26 y estará dirigida por el maestro don Bartolomé Terradas.
La de Bellver no podrá instalarse hasta el día 29 por no estar terminados los muebles y demás efectos.
Esta colonia estará dirigida por don Gabriel Comas.

La Fiesta de San Ignacio de Loyola

En la Iglesia de Montesión se celebrarán solemnes cultos en honor del fundador de la Compañía de Jesús, conforme al siguiente programa:
El viernes día 22, comenzará la novena en honor del Santo Patriarca, la cual se hará todos los días por la mañana, primero a las cinco y media en el altar del Santo y después a las siete y media durante una Misa rezada con cantos y acompañamiento de órgano.

Días 29, 30 y 31.—Tríduo de Cuarenta Horas. Por la mañana, a las seis y media, Exposición de S. D. M. A las siete y media continuación de la novena. A las siete de la tarde, se rezará el Santo Rosario, y se hará el ejercicio del Tríduo, con sermón que predicará el Rdo. P. Antonio Viladevall, de la Compañía de Jesús, y solemne Reserva.
Día 31, Fiesta del Santo Fundador; a las siete y media de la mañana, Misa de Comunión General. A las diez y media, Misa solemne, con Panegírico por el M. I. Dr. Miguel Costa y Llobera.
Por la tarde a las siete, ejercicio correspondiente al Tríduo, Sermón, Te-Deum, Bendición y solemne Reserva.



Terminada en el Congreso del Mensaje y votado este, ha llegado el momento anunciado desde hace días para que nuestro Ilustre paisano don Antonio Maura abandone la Corte para venir a pasar una temporada en esta isla.
Se espera de un momento a otro el telegrama anunciando su salida.
Tan luego llegue a Barcelona embarcará en el «Miramar» el cual saldrá seguidamente para Palma exclusivamente para Maura y su familia.
Es esperado mañana o pasado mañana. Sus amigos políticos de esta le preparan un entusiasta recibimiento.

Ayer tarde salió para Barcelona y Zaragoza nuestro distinguido amigo el ilustre abogado de Zaragoza don Marcelliano Isabel.

Ayer llegaron de Ibiza en el vapor «Lulio», don Jaime Adrover, don Bartolomé Ramón y don Senon Batle.

Ayer tarde salieron para Barcelona en el vapor «Bellver», don Juan Juliá y señora, don Emilio Maten, don José Bull y señora, don Emilio Pujó, don Vicente Sureda y señora, don Guillermo Díaz y señora y don Fernando Klein.

Un homicidio

La guardia civil del puesto de Santa Eulalia da cuenta de que el día 17 ocurrió una reyerta en el punto conocido la Argentera de aquel término municipal, los jóvenes Vicente Colomar Noguera de 16 años de edad y Marcos Colomar Colomar (a) Can March del Caná de 19 años.
Este sacó una navaja con la que agredió a su contrincante, ocasionándole la muerte instantáneamente.
Como cómplices del hecho fueron detenidos otros seis individuos.
A los detenidos les fueron ocupadas varias armas que fueron entregadas a la autoridad competente.

La Exposición de productos de Baleares

La noche romántica
He aquí el programa de la Noche romántica que se celebrará esta noche en la exposición de ocho y media a once.
Barcas negras, Barcas blancas, Barcarolas.
Faroles venecianos.—Bengalas romanas.
Rielares.—Cisnes.—Tedores marítimos.
Música terrestre y Acuática.
Programa
Primera parte.—Barca primera.—«Playas las de Lloret».—Marina (estreno).—Jotas, alborada.
Barca segunda.—Lohengrin y su cisne.
Barca tercera.—Cornamusca lejana.
Barca cuarta.—Canciones populares: «O que noche tan hermosa!» «Resplandeciente azucena»
Barca quinta.—«Octeto metálico» (excluida la cuerda).
Barca sexta.—Vorrei morire, vorrei morire, vorrei morire.
Barca séptima.—Coros.

«Les Croquilles».
Se presó de Lleyda «a la Ciutat de Nápols, etc.»
Barca octava.—«Trio angelical».
Barca novena.—«Paraguaya» duo.
Barca décima.—Trovo de «La Campana de la Almudaina».
Barca décimo primera.—Trovo de rayado y melena.—Trovo de amor.—Otro trovo.—Cantata blonda.
Barca décimo segunda.—Folk-lore.—«Esa rubia cabellera extendida y ondeada, sí etc.»—«Bella adorada».
Barca décimo tercera.—Lohengrin.—Estudiantina.
Barca décimo cuarta.—«La mia sposa sarà la mia bandiera».
Barca décimo quinta.—«Bis de octeto metálico».

Segunda parte.—«La luna pálida en noche pálida».
Reflejos, fosforescencias siluetas, ensueños, (sillas en la Exposición 15 cént., clásicos etc. etc.
Globos Mongolífers de cuya suelta se ha encargado un distinguido aficionado.

Concierto en la Exposición

El concierto anunciado reunió anoche en el recinto de la Exposición una numerosa y selecta concurrencia. Lo apacible de la noche contribuyó al realce de la fiesta nocturna y el aspecto que ofrecían las inmediaciones del umbráculo resultaba pintoresco y atrayente como siempre.
El sexteto dirigido por el señor Roig ejecutó con acierto diversas composiciones de su repertorio.
La parte de canto resultó también muy interesante y nutrida: los aficionados señores Fortuny, Ferrer, Piña y Arrom cantaron con verdadero amore inspirados fregmentos y piezas cosechando muchos aplausos.
Hasta las once duró la animación.

Un acto simpático

Ayer por la mañana visitaron la Exposición setenta y dos alumnos de los 140 que hay matriculados en la Escuela pública de María que dirige don Tomás Balaguer.
Este señor no solo ha proporcionado a sus alumnos este viaje instructivo al par que recreativo, sino que ha sufragado los gastos de viaje y manutención.
Por la madrugada salieron los pequeños escolares del pueblo de María, dirigiéndose al de Sineu donde embarcaron en el tren.
En la Exposición el señor Balaguer les dió amplia explicación de los productos expuestos, siendo después obsequiados con refrescos y catalágo.

En la Exposición los niños cantaron varios coros.
En la estación el Director de la Compañía de Ferro-carriles obsequió a los escolares con refrescos.
Digna del mayor elogio es la iniciativa del señor Balaguer, por la que recibió muchas felicitaciones a la que unimos la nuestra.

Gratitud

El señor Font y Peña, propuso al Ayuntamiento y así se acordó por unanimidad en la sesión del lunes, que habiéndose celebrado la fiesta escolar, a cuyo acto de cultura y civismo, varias personalidades e industriales habían contribuido a su mejor esplendor; se dieran a todas ellas las mas expresivas gracias.

Visitando la Exposición

A lo largo de la línea de instalaciones paralelas a las que figuran adosadas al lienzo de pared del edificio, inmediato al paseo de Sagrera y marchando hacia el fondo hay las siguientes instalaciones:
N.º 78.—Feliciano Fuster Molina, Santa Margarita, Aguardientes y licores.
Sobre un gran basamento cuadrangular en el que campean los nombres del fabricante y de los principales productos de su fabricación se levanta una pirámide de botellas de Benedetto, Anís Fuster y Ron Victoria, de

diversas formas y tamaños y en acertada combinación.
N.º 140.—Ricardo Roca Amorós, Palma, Libritos de fumar.
Resulta una artística instalación. El cuerpo inferior de cristales, contiene gran número de libritos de fumar de las diferentes marcas de la casa. De los cuatro ángulos surgen otras tantas pequeñas columnas que sostienen el segundo cuerpo en forma de vitrina, donde también aparecen vistosas combinaciones de libritos.
En el tercer cuerpo, léese en doradas letras, sobre fondo rojo, el nombre de las principales marcas y el nombre del fabricante, rematando la instalación el escudo de Mallorca.
N.º 91.—Antonio Nadal Muntaner, Bañola, Anísado, marca «Tenel».

Forman la base de la instalación cuatro cubas empotradas en un zócalo también de madera; sobre ella surge un alroso templete y dentro de él profusión de botellas de anís de la citada marca en forma de pirámide. Rematan la instalación varios grupos de botellas.
Paralelas a las instalaciones que acabamos de esbozar y marchando ahora hacia la puerta de entrada encontramos las siguientes:
N.º 155.—Antonio Negre, Palma Manteca de cerdo y embutidos.
Dentro una jaula vece un león hecho de manteca de cerdo, y en la parte superior de aquella varios embutidos y dos pequeñas banderas española la una y mallorquina la otra entrelazadas.
A un lado junto a una diminuta mesa de cortante vece un muñeco con traje adecuado y una muñeca en traje de payesa mallorquina con la cesta al brazo.
N.º 99.—Miguel Forteza Pomar, Sóller, chocolates.
En una pequeña vitrina presenta el expositor chocolates de su elaboración.

El abastecimiento de aguas

Bajo la presidencia del señor Alcalde debía reunirse ayer a las doce la Comisión especial de aguas del Ayuntamiento a la que asistieron el Concejal señor Rover y el Ingeniero don Eusebio Estada.
En vista del escaso número de asistentes se convino en convocar a nueva reunión.
Sin embargo el señor Alcalde puso a la disposición del señor Estada un hidrómetro para que pueda empezar los estudios de análisis de las aguas.
Para estos trabajos ha sido habilitada una de las dependencias del piso principal de la Casa Consistorial, habiendo encargado el Secretario de amueblarla convenientemente.

Obras de mejor a

El Arquitecto municipal señor Benazar está ultimando el proyecto para la construcción de un puente que ha de unir los terrenos del Rebellín de Hornabeque con la ciudad salvando el cauce de la Riera.
Tan luego como se emprendan las obras se formará el pliego de condiciones para la venta mediante subasta de los terrenos del citado Rebellín.
El señor Alcalde tiene el propósito de que tan luego los militares desalojen el baluarte del Sitjar, que deberán verificarlo dentro de un año, de emprender las obras del derribo del mismo a fin de poner en comunicación directa por dicho sitio la capital con el arrabal de Santa Catalina y con el nuevo edificio del Instituto en construcción.

Optica NORTE-AMERICANA
Cristales para todas las anomalías de la visión según receta de los señores Oculistas
Cristales Roca y demás clases—COMPOSTURAS
No equivocarse esta casa
ISIDORO LASSALLE HIJO
25 Calle BROSSA
ARTICULOS 1.ª CALIDAD PRECIOS REDUCIDOS

La nueva plaza de Abastos

Por la sección técnica de obras del Ayuntamiento se continúan con gran actividad los trabajos preliminares para la urbanización de la barriada de la Plaza del Olivar, calles de Bobians y Camposanto, para emplazar en la misma el nuevo mercado que se proyecta.
Hasta ahora se tienen reunidos todos los datos y antecedentes relativos a las fincas que con la mejora han de expropiarse.
En breve se empezarán los trabajos sobre el terreno para la formación de los planos, memoria y presupuestos de la obra que se proyecta con inclusión del nuevo Mercado que ha de construirse.

Notas del mar

Movimiento de buques en este puerto durante el día de ayer:
Entradas:
De Gandía, laud «Santo Cristó», con hortalizas.
De Ibiza, vapor «Lulio», con la correspondencia, 7 pasajeros y efectos.
De Cabrera, vaporcito «Cabrera», con lastre.
Salidas:
Para Barcelona, vapor «Bellver», con la correspondencia, pasaje y carga. También quedaron despachados:
Para Gandía, laud «San Juan» con efectos; para Ciudadela, balandra «Jovan Dolores», con efectos y para Sevilla, polacra goleta «San Antonio», con efectos.

CULTOS

Para hoy
Jubilao de Cuarenta Horas
Continúan en San Miguel en sufragio de una difunta: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde a las cinco los actos de coro, Rosario novena de Santa Ana y reserva de S. D. M.
Continúan en San Francisco dedicadas a San Francisco de Asís, en sufragio de una difunta: Exposición a las seis; a las diez y media Misa mayor; por la tarde a las siete y media corona, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Empezan en Santa Magdalena en obsequio de su Titular: Exposición a las nueve; a las diez Misa cantada por la R. Comunidad; por la tarde continuación de la novena de la Beata y reserva de S. D. M.

Otras funciones
En la Capilla interior de María Reparadora, Retiro Espiritual dirigido por el R. P. Antonio Billadevall, S. J.; por la mañana a las diez y media, meditación; a las once y media, misa y a las doce exámen; por la tarde a las seis y cuarto Rosario; a las seis y media plática ó meditación y a las siete y cuarto ejercicio de la buena muerte, seguido de la bendición menor del Santísimo Sacramento.

Visita a la Corte de María
A Nuestra Señora de la Presentación en Montesión.

Para mañana
Jubilao de Cuarenta Horas
Concluyen en S. Miguel en sufragio de una difunta: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde a las cinco los actos de coro, Rosario, novena de Sta. Ana, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Concluyen en S. Francisco dedicadas a San Francisco de Asís, en sufragio de una difunta: Exposición a las seis; a las diez y media Misa mayor; por la tarde a las siete y media Corona, meditación,

estación, Te-Deum y solemne reserva de S. D. M.
Continúan en Sta. Magdalena dedicadas a su Titular: Exposición a las siete; a las diez Misa mayor con sermón por el R. don José Aube; por la tarde novena de la Beata con sermón y reserva de S. D. M.

Otras funciones
En Sta. Eulalia, a las doce, durante una misa; se dará principio a la novena de los Stos. Joaquín y Ana.
En Montesión, comenzará la novena en honor de S. Ignacio de Loyola, la cual se hará todos los días por la mañana, primero a las cinco y media en el altar del Santo y después a las siete y media durante una misa rezada con cantos y acompañamiento de órgano.

Sociedades y Corporaciones

Ilesia Marítima
Compañía Mallorquina de Vapores
Hecha por la Junta de Gobierno la adjudicación, a tenor de sorteo por la misa acordado y verificado, de las 457 acciones que resultaron a repartir se hace saber a los señores accionistas que se habían suscrito a las que pudieran quedar remanentes, que se hallan expuestas en las Oficinas de la Sociedad, las listas que comprenden la adjudicación que ha tenido lugar de todas ellas; y se señala al mismo tiempo a los favorecidos, los días 20 a 30 inclusive del presente mes, para hacer efectivo en las mismas Oficinas, durante las horas ordinarias del despacho, el importe de las que les han correspondido; en cuyo acto recibirán un resguardo provisional que lo acredite, el cual será canjeado con los títulos definitivos de las propias acciones, que se expedirán.
Palma 16 de Julio de 1910.—El Presidente, Pedro Saápol.—El Vocal-Secretario, Ramón Obrador.

VICHY S. LOUIS

ESTÓ MAGO-HIGADO-IN TESTINOS
En todas las convalecencias y de modo especial en la de enfermedades infecciosas, en el agotamiento por excesos, estado enfermizo de los niños, etc., nada tan eficaz como la «Carne Líquida» del Dr. Valdes García, de Montevideo.

OBRA NUEVA

De Turismo-Mallorca
Pedro Ferrer Gibert
Prólogo de José M.ª Tous Maroto y por tada de Elisée Meifren.
De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

LA ESCALERA MECANICA
Venta exclusiva
VICTORIA, 4, (FONDA)
Muebles y antigüedades
Se recomienda por su solidez. Hay de 3 a 20 peldaños.

NODRIZA
Se desea que reúna buenas condiciones para criar en su casa como en la de los padres. Dirigirse calle de Jaime II, 69, (tienda).

EN VENTA CABALLOS, guarnicionones y carros de trabajo. De manifiesto en la cuadra de las Obras del puerto de Palma.

TELEGRAMAS

CONGRESO

Madrid 20 a las 18
Tribunas llenas.—Rectifica Azcárate.—Sobre una frase de Maura

El conde de Romanones, abre la sesión del Congreso a la hora de costumbre.
Se lee y aprueba el acta de la anterior.

Las tribunas se hallan completamente llenas, en el banco azul están los señores Canalejas, Ruiz Vallarino, Merino y Arias Miranda.

En los escaños se ven pocos diputado.
Se entra en el orden del día y se aprueban varios dictámenes.

En votación definitiva se aprueban varios proyectos de ley.
Continúa la discusión del Mensaje.

Rectifica el señor Azcárate y habla de la política de Marruecos para que no ocurra luego lo que ocurrió con la guerra de los Estados Unidos.

Hablará, dice, aunque mañana los periódicos ilustrados me saquen con taparrabos a la sombra de un cocotero.
(Risas)

El país, sigue diciendo, no quería

ni quiere la guerra; no sabemos donde se va; sepámoslo.
El señor Maura creyó que aquello se acababa pronto y con media docena de batallones. ¿Que significa esa acción militar y operación de política?

«Si existe un Tratado secreto y está en pugna con los Tratados públicos, aquel será anticonstitucional.»

Madrid 20 a las 21
Continúa el señor Azcárate.—Los sucesos de Marruecos.—Lo de Barcelona.—La implacable hostilidad

Continúa diciendo el señor Azcárate: ¡Ojalá sea verdad que nuestro prestigio ha quedado salvado en la última campaña sostenida en Africa, como ha dicho el señor Maura.

Alude luego al tratado celebrado con Francia e Inglaterra y dice que todo ello viene a parar en un protectorado y eso trae grandes responsabilidades para España.

La situación creada, añade, puede ocasionar una guerra todos los años pues todos los años puede registrarse la repetición de las agresiones de los moros.

Manifiesta que es preciso variar de conducta limitándonos a defender

el honor nacional sin buscar aventuras.
Protesta de las frases del señor Maura, en su discurso, culpando a las izquierdas de que merced a sus campañas deprimiendo el espíritu de las tropas, resultaran al principio de la campaña muchos soldados heridos en la espalda. Esto, añade dirigiéndose al señor Maura, lo ha dicho S. S. porque sabe que nuestro patriotismo sella nuestros labios.

(Rumores.—El señor Maura pide la palabra)

Sin discutirlo en el Parlamento, continúa diciendo el señor Azcárate, no pueden enviarse tropas a Melilla y si la guerra se hiciera por sorpresa no respondo de lo que pudiera ocurrir.

(El señor Amado le interrumpe).
Celebraré, le dice, que S. S. me convenza tratando de los sucesos de Barcelona.

Al señor Maura le dice: Con S. S. ocurre como con los corsés que antes servían para sujetar el cuerpo y ahora sirven para todo lo contrario.

(Risas).
Recuerda luego el señor Azcárate que cuando se quemaban vivas las personas por impías y anticristianas

las que las ejecutaban eran pías y cristianas.
Los datos leídos por el señor Maura, añade, prueban que la represión fué cruel é injusta en Barcelona.

Expone a la consideración de la Cámara la frase de un auditor de guerra, de que «aunque» que no resultara ningún cargo contra un reo había que condenarle para escarmiento.

Eso, añade el señor Azcárate, se ha hecho en Barcelona.

Alude luego a los procesos seguidos contra Sol y Ortega y Corominas y añade: en España nos cuidamos mas del orden material que del moral.

Recuerda que cuando el movimiento revolucionario iniciado en Narbona nadie fué fusilado demostrando con ello Mr. Clemenceau, presidente entonces del Consejo de ministros francés, ser muy radical pero también muy gubernamental.

Los sucesos de Barcelona, dice, no debieron juzgarse militarmente.

Ocupase de la implacable hostilidad del señor Maura hacia el gobierno de Moret y dice que la explicación que de ella ha dado el jefe de los conservadores, no le ha convencido pues si no lo fué por lo que afecta a las

personas, lo fué en cuanto al partido en cuyo caso resulta un acto anticristiano teniendo en cuenta la armonía, que debe existir entre los partidos turnantes.

Sostiene que el discurso pronunciado en el balneario de Carranza por el señor Maura ha venido a demostrar que este se despoja de las derechas. (El señor Maura le interrumpe.)

Pregunta luego el señor Azcárate si los católicos van a inspirarse para sus actos políticos, en las Encíclicas publicadas por el Papa.

Rectificación de Maura
Luego rectifica el señor Maura. Dice que ha explicado en varios Reales ordenes y otros documentos a lo que se iba, en Melilla.

No íbamos dice, al azar, sino que íbamos a evitar el bloqueo y la asfixia de la plaza ante la avalancha de las kabilas a repeler y castigar una agresión.

Luego emprendiose una campaña de atracción.

La acción militar, añade el señor Maura, fué consecuencia de la agresión de los moros y de las amenazas subsiguientes. Si las tropas no hubiesen salido de la plaza hubieran sido acorraladas, tendiendo al fin que reti-

rarse a la península ante el eventualamiento de las kabilas.

Manifiesta luego que los tratados estipulados en Marruecos son independientes de lo ocurrido en Melilla.

Contesta luego detalladamente a todos los conceptos expuestos por el señor Azcárate. Respecto a la represión de los sucesos de Barcelona que ha sido calificada de injusta, dice el señor Maura que al llevarla a cabo no se faltó a las leyes.

Respecto a la implacable hostilidad dice que la motivó el criterio del señor Moret quien lo sostuvo hasta hacer imposible la armonía entre los partidos turnantes.

(Rumores).
Rectifica Azcárate
Seguidamente rectifica el señor Azcárate.

La rectificación del diputado republicano resulta muy breve.

Rectificación del señor Moret
Al levantarse para rectificar el señor Moret comienza por manifestar que no está dispuesto a ocuparse de las diferentes fases del debate.

El debate ha concluido, añade, y debía concluir sin que nosotros intervinieramos en él.
Conviene, dice, que se defina la

política del gobierno. La fuerza política ha estado revuelta; precisa que destruyamos nuestras posiciones.

Recuerda luego el señor Moret que un Prelado que en la actualidad se halla en Roma le decía con risa sarcástica: No se empeñen en ir adelante, pues carecen de elementos de fuerza y caerán en el momento en que nosotros creamos que viene el peligro.

El partido liberal, añade, cambiándole los nombres y las fechas no significa más que una apariencia sin cambio político.

No hay mal público del que no se nos haya echado la culpa. Gran parte de la culpa nos incumbe á nosotros, otra parte es para las derechas.

Manifiesta también que es necesario unirse apretadamente todos los que quieren la libertad, por eso es que quiero el bloque.

Se me acusó, añade el señor Moret, de desleal á la Monarquía porque del bloque forman parte los republicanos. Es lícito unirse para el logro de las aspiraciones. ¿No lo será acaso para lograr la paz y tranquilidad de la conciencia?

Llama luego la atención del jefe del Gobierno señor Canalejas á fin de que no le pase lo mismo que á él le pasó.

Tengo, añade, el deber de prevenirle á fin de que no se realicen los deseos de las derechas.

Dice que ya conocido el programa del señor Canalejas, si dejara de cumplirse, el Gobierno correría grave riesgo.

Termina el señor Moret diciendo: Si no se hace lo que se dice, habrán fracasado el partido liberal y el régimen y de nada servirán las astucias que se empleen.

(Las últimas palabras del señor Moret producen impresión en la Cámara y suena una nutrida salva de aplausos en los bancos de la mayoría y de los republicanos).

Madrid 20 á las 22'20

El discurso de Canalejas.—Expectación.—No admite direcciones.—La confianza incondicional.—No quiere ser prisionero de nadie, ni consocios con el bloque.—El programa del Gobierno

Se levanta á hablar el presidente del Consejo señor Canalejas. (Gran expectación).

Empieza el señor Canalejas con un elocuente párrafo en el que dice que se siente con energías suficientes para llevar á cabo el programa liberal que se ha trazado al subir al poder.

Dice que no habría aceptado el Real decreto de la disolución de las Cortes de no contar con la mayoría de la opinión.

Quiero olvidar, dice, como se propone también el señor Moret, lo pasado.

Deseo que el partido liberal realice la obra que le está designada en España.

Aquí, en el poder, estaré hasta que fracase ó triunfe y debo advertir que no admitiré más dirección que mi conciencia.

(Aplausos. Las miradas se dirigen al señor Moret).

Continúa el señor Canalejas. Para hacer lo que quiere el señor Moret necesito holgura, pues de lo contrario en vez de un gobernante parecía un gobernado.

(Estas palabras arrancan una tempestad de aplausos muy significados después de lo dicho antes por el señor Moret).

Continúa el señor Canalejas diciendo que para desarrollar su obra y llevar á cabo el programa del partido liberal necesita el concurso de todos.

¿Tengo yo la culpa, dice, de que la cuestión religiosa no esté resuelta por apatía de otros en emprender las negociaciones con Roma?

No puedo comprometerme en cosas que no puedo hacer.

Por debilidad del partido liberal, pero de no ser así ahora no se registraría, tenemos confundido el país con el problema religioso.

Si fracasamos al desarrollar el programa del partido liberal, no fracasará el partido, sino que seremos nosotros sus directores y entonces seremos sustituidos, pues el partido es fuerte y tiene arraigo en el país.

De la mayoría liberal creo que todos tendrán confianza en el Gobierno. Digo esto porque no creo en la existencia de grupos en el seno de dicha mayoría, si por acaso existen estos grupos no tienen mi confianza, ni la merecen.

(Aplausos de la mayoría.—Los

moretistas se abstienen de aplaudir).

Respecto á la confianza de algún grupo, si es que exista, ni la quiero si no es absoluta é incondicional, porque yo tengo que ser órgano directivo de la Cámara.

(Grandes aplausos de la mayoría y de algunos conservadores).

Si no diera valor á la mayoría parlamentaria, continúa diciendo el señor Canalejas, ni estaría aquí ni negociaría con Roma; y si algún día me faltase la confianza de la mayoría no aceptaría la del señor Moret, porque no se me puede exigir que haga una cosa, poniéndome una tasa de meses y de días, y yo afirmo muy alto que no puedo ni quiero consentir en ser prisionero de nadie, como tampoco quiero aceptar consocios con el bloque ni avisos de nadie.

(Aplausos de la mayoría).

Dirigese al señor Maura y al decirle que es preciso que haga declaraciones cerca de la finalidad del debate para que se entere el país de cómo piensa el Gobierno y sepa la mayoría que nos apoya á donde vamos Voy á hacerlas.

La negociación sobre los sucesos de Marruecos está próxima á terminarse. Hemos ocupado allí posiciones y hemos también limitado nuestra acción. Esta ha de surgir del convenio.

¿Se puede garantizar el que cualquier día tengamos que registrar algún ataque á uno de los puestos que ocupemos?

Nosotros estamos prevenidos para todo—no íbamos á estar inactivos.

(¡Bien! en los bancos de la mayoría y en los de los conservadores).

Justifica los motivos de la organización del Ejército colonial, cuyas bases traerá á las Cortes como también el proyecto de servicio obligatorio.

Respecto á los sucesos de Barcelona afirma que el Gobierno cumplirá con saludable vigor las leyes del país.

Añade que está sobre aviso para evitar sorpresas.

Dice que no habrá abusos como la recogida de rodadas de inocentes.

Trata después de la cuestión religiosa.

Declara que Roma transigirá en todo con tal que no se decrete el matrimonio civil. Confío, dice, que nos entenderemos.

Justifica la interpretación que ha dado al artículo 11 de la Constitución.

Seguiremos las negociaciones, pero no estoy dispuesto á continuarlas tiempo indefinido.

Anuncia la presentación de un proyecto de ley, retornando la enseñanza.

Debo advertir, dice, que no hay que ocultar al niño en la escuela, el principio de la Divinidad, pues esto es compatible con la escuela neutral.

No se puede hacer, añade, una función inquisitiva contra las escuelas católicas, esto equivaldría á ir contra la libertad.

Es pura fantasmagoría hablar del régimen local sin tener antes la hacienda municipal.

(Voces de ¡bien! de la mayoría.) Hablaré de la ley de jurisdicciones dice, y debo añadir que soy contrario á ella, pero es un compromiso del cual el gobierno no puede prescindir y por esto perdura la ley de jurisdicciones, sin que esto sea definitivo.

(Rumores en los bancos de los republicanos.)

Ante todo debo decirles que soy sincero y no voy á engañaros con el programa del Gobierno el desarrollar ese programa nos obliga á tener abiertas las Cortes el mayor tiempo posible.

Ahora que conocéis lo que nos proponemos, que se vote la contestación al Mensaje. Quien vote tendrá la confianza del Gobierno.

(Aplausos de la mayoría.—Los moretistas no aplauden.)

Votación del Mensaje.—Canalejas aclamado.

Terminado el discurso del Sr. Canalejas se ha puesto á votación el Mensaje.

Se hace por votación nominal pedida por la mayoría y por los conservadores.

Mientras se vá á efectuar la votación conferencia el señor Maura con el presidente del Congreso Sr. Conde de Romanones.

Los moretistas han votado con la mayoría.

Se ha aprobado el mensaje por 183 votos contra 81.

Seguidamente se aprueban varios proyectos de ley y se levanta la sesión.

Al salir el señor Canalejas del salón de sesiones es objeto de una ovación por parte de la mayoría.

Se dan vivas á Canalejas.

Seguido de compacto grupo se dirige al despacho de los ministros. Los aplausos le acompañan hasta la puerta.

SENADO

Madrid 20 á las 18

El Banco Agrícola

Se abre la sesión del Senado presidida por el señor Montero Ríos.

Se aprueba el acta de la anterior. El señor Calbetón, de uniforme, sube á la tribuna y lee un proyecto de ley del Banco Agrícola.

Madrid 20 á las 24

Desanimación.—Orden del día.—Aprobación de créditos

Se ha entrado en el orden del día y se han tomado en consideración algunas proposiciones de ley.

Se suspende la sesión para que se reúna la Comisión de presupuestos. Más tarde se reúne de nuevo y se lee el dictamen de dicha Comisión sobre concesión de créditos extraordinarios el que una vez declarado urgente y es aprobado.]

Se acuerda reunirse en secciones y se levanta la sesión.

COTIZACIONES

Madrid 20 á las 18'00

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable 5 p, Amortizable nuevo, Banco de España, Compañía Tabacalera, Francos, Libras, Exterior.

LOTERIA

Madrid 20 á las 13'15

En el sorteo verificado en el día de hoy, han sido premiados:

Con 150.000 pesetas El número 29.525 despachado en Valencia.

Con 60.000 pesetas El número 33.862, despachado en Málaga.

Con 40.000 pesetas El número 34.017, despachado en Barcelona.

Con 3.000 pesetas Los números: 17.849, en Madrid; 29.477, en Tarragona; 21.414, en Algeciras; 31.240, en Melilla; 29.351, en Madrid; 18.112, en Madrid; 35 mil 119, en Zafra; 23.483, en Zaragoza; 2.910, en Unión; 34.593, en Alicante; 30.243, en Bilbao; 189, en la Línea; 21.380, en Lorca; 10.823, en Vigo; 10.747, en Madrid; 29.631, en Burgos; 35.892, en Madrid; 29.881, en Madrid; 4.871, en Betanzos; 2.124, en Lérida; 18.993, en PALMA; 9001, en Cartagena; 1.101, en Dos Hermanas; 4.875, en Valladolid; 11.444, en Madrid; 780, en Madrid; 26.205, en Cadiz y 18.375, en Granada.

POLITICA

Madrid 18 á las 20

Reunión de conservadores] Antes de empezar la sesión del Congreso se reunieron en el despacho de los secretarios de la Cámara, los exministros conservadores Sanchez Guerra, Lacierva, Dato, Gonzalez Besada y Bugalla bajo la presidencia del señor Maura, cambiando impresiones acerca de la necesidad de buscar medios para dar impulso al partido conservador.

Se asegura que el ministro de Fomento, señor Calbetón se propone preparar un proyecto de ley relativo al personal de ferrocarriles de acuerdo con las compañías regulando las horas de servicio, descanso y jubilación de empleados.

En su confección intervendrá la Junta de Reformas Sociales.

La votación del Mensaje.—Canalejas recibe.

Seguramente se votará hoy la contestación al Mensaje aunque para ello se necesite prorrogar la sesión.

El señor Canalejas no recibió hoy á los periodistas.

Madrid 20 á las 24

Dimisión.—Provisión de la plaza Ha dimitido el cargo de Subsecretario del Ministerio de Hacienda el señor Riu.

Se indica para reemplazarle en el cargo, al oficial del Consejo de Estado señor Zavala.

Felicitaciones.—Reconociendo la Jefatura del señor Canalejas

El señor Canalejas ha sido felicítisimo.

La generalidad reconoce que se ha ganado hoy la Jefatura indiscutible del partido liberal, revelándose sus condiciones de gobernante sesudo y enérgico, sin temores á las censuras interesadas las que no le harán modificar su plan de gobernar sin bloques ni protectorados.

Desfile de diputados.—Vacaciones Verificada la votación del Mensaje ha comenzado el desfile de diputados de todos los matices, pues hoy ya han marchado unos y mañana lo verificarán otros habiendo comenzado las vacaciones.

Según los ministeriales las Cortes no se abrirán hasta la segunda quincena de octubre.

Canalejas ovacionado Al terminar la sesión del Congreso muchos diputados ministeriales se reunieron en los pasillos esperando la salida del señor Canalejas, al que ovacionaron, acompañándole entre aplausos y vivas al jefe del partido liberal! hasta el despacho de los ministros donde estos le esperaban.

Cambio de impresiones.—Nuevos aplausos al señor Canalejas Reunido el señor Canalejas con los ministros y el señor Conde de Romanones cambiaron impresiones acerca de los incidentes del debate.

Convinieron en suspender el sábado próximo las tareas parlamentarias.

Al salir el señor Canalejas del despacho fué de nuevo ovacionado por sus amigos, quienes le acompañaron hasta el automóvil despidiéndole con aplausos.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 19 á las 18

Próxima huelga general

Comunican de Paris que en la reunión celebrada por el Sindicato de obreros ferroviarios se acordó comunicar al Comité de la huelga ferroviaria que designe el día y hora para dar la señal de huelga general.

Sin embargo, se cree que podrá evitarse dicha huelga y hasta hay quienes aseguran que aquel Sindicato no ha tomado tal acuerdo.

Una Enciclica del Papa

Según noticias recibidas de Roma Su Santidad prepara una Enciclica la que, se dice, tendrá gran resonancia, la que se publicará durante el mes de agosto.

Viaje á España del diputado radical señor Sanchez

Es esperado en España el diputado á Cortes por Barcelona, procedente de Buenos Aires, don Toribio Sanchez Beltrán de Guevara.

Le recibirá el señor Lerrouz, dirigiéndose á Madrid para jurar el cargo y después se dirigirá á Barcelona, en donde se le hará un grn recibimiento por sus correligionarios.

El saneamiento de Madrid

El Consejo de Obras Públicas ha despachado el informe sobre el proyecto de saneamiento de Madrid.

Bases para una Exposición

El Alcalde señor Francos Rodriguez ha remitido al ministro de Fomento el proyecto de bases para el concurso de la Exposición internacional.

El seguro popular de vida

El señor Calbetón asistió á la reunión que presidia por el señor Dato celebró el Instituto Nacional de Previsión.

Se aprobó el proyecto de seguro popular de vida.

El Instituto tiene adelantado el estudio de estos proyectos.

Sanatorios habilitados.—Ensayos de la enseñanza al aire libre

Han quedado habilitados los sanatorios de Oza y Pedrosa para albergar á los niños tuberculosos.

Irán á dichos sanatorios, varios maestros para ensayar la enseñanza al aire libre.

Tranquilidad en Bilbao

Comunican de Bilbao que reina completa tranquilidad, habiéndose concretado la huelga á los obreros mineros.

Tribunal de oposiciones

Ha sido nombrado el tribunal de oposiciones para proveer la cátedra de Geografía é Historia, del Instituto de Mahón.

Formarán dicho tribunal los señores siguientes: Presidente, don Manuel Zabala. Vocales; don José Esteban Gomez don José Salamullana, don Valentin Picatoste, don Manuel Perez Villamil, don Marcos Mastin, don Emilio Senantes y don Celedonio Camaron.

Llegada de moros á Málaga.—Un incidente

Desde Málaga dan cuenta de que llegaron á aquella ciudad á bordo del

vapor Entir muchos segadores de la Argelia.

Varios de ellos desembarcaron, y les siguieron unos golfos arrojándoles piedrecitas.

Un moro se incomodó contestándoles á pedradas.

Entonces un grupo de hombres apedreó á los moros obligándoles á reembarcar.

Intervino la policía que disolvió el grupo, custodiando después el buque.

Tranquilidad en Cataluña.—Entrada de los repatriados.—Creencia

Los telegramas que se han recibido hoy de los gobernadores de las provincias de la región catalana acusan completa tranquilidad.

Algunos dan cuenta de que van entrando paulatinamente los expatriados sujetándose á las instrucciones dadas por el Gobierno.

El Sr. Merino cree que en el Mediodía de Francia no escuden de 120 los españoles que carecen de trabajo.

Una comunicado

Otro despacho de Bilbao da cuenta de que los patronos han enviado un comunicado á los periódicos negando que la huelga de 1906 se solucionase mediante promesas de S. M. el Rey que hayan quedado incumplidas.

Afirma que el Sr. Alvarado entonces Ministro de Marina ya negó que S. M. el Rey hiciera promesas y que posteriormente lo hizo también el señor Maura.

Madrid 19 á las 24

Contestación de los patronos mineros de Bilbao á los obreros huelguistas

Telegrafan de Bilbao diciendo que la Asociación de Patronos mineros ha publicado la contestación que dirige á los obreros huelguistas.

Contiene el referido documento numerosos datos referente á las jornadas que rigen en las otras minas de España y el Extranjero, para deducir que las que rigen en Bilbao no son inferiores á ninguna de aquellas.

Expone las ventajas de que disfrutaban los obreros de Vizcaya donde los patronos han fundado hospitales, asilos economatos y colegios.

Termina el documento negándose á conceder la jornada de nueve horas.

Excursión de turistas

El vapor italiano Perseo es esperado en Barcelona el día 2 de Agosto próximo conduciendo á su bordo varios turistas de la Sociedad de viajes internacionales Los Argos.

Dichos turistas visitarán algunos puertos del Mediterráneo.

El gobernador de Canarias

El gobernador civil de Canarias, señor Comenge, según dice el ministro de la Gobernación, señor Merino, regresa á Madrid en uso de licencia, no pudiendo asegurar cual será su resolución una vez terminada la licencia.

Viaje del presidente de la República Argentina

El presidente electo de la República Argentina, á principios de Agosto próximo embarcará en Bolonia del Mar con rumbo á Buenos Aires.

En Calais se hacen preparativos para obsequiarle á su paso para la Argentina.

Las fiestas de Málaga

Dicen de Málaga que la Junta de festejos trabaja activamente para organizar las fiestas de agosto que tendrán lugar del 14 al 21.

El tifus en Zaragoza

Esciben de Zaragoza que va decreciendo notablemente la epidemia del tifus exantemático.

Quedan hoy solamente seis atacados después del fallecimiento de un anciano de nacionalidad italiana.

Madrid 29 á las 18

Maura á Palma.—Besada á Pontevedra

Mañana marcha á Pontevedra el señor Besada.

El señor Maura marchará á Palma después de la aprobación del Mensaje.

Viaje del Rey

El ministro de la Gobernación, señor Merino, nos dijo á los periodistas que el Rey don Alfonso llegó á las siete de la mañana, sin novedad, procedente de Santander.

Tranquilidad en Cataluña

Las últimas noticias recibidas en esta Corte acusan completa tranquilidad en toda la provincia de Cataluña.

La situación de Bilbao

Dicen de Bilbao que la situación va mejorando visiblemente, esperándose la pronta solución del conflicto originado por las huelgas mineras,

El Marqués de Molins. á San Sebastián

El comandante general de Teruel comunica que el Capitán general del Ferrol le dice que sale á bordo del cañero Marqués de Molins para San Sebastián y queda encargado del mando de aquel Apostadero el General jefe del Arsenal.

El coste de reflectores del «Reina Regente»

Es inexacto que el almirante y reflectores del crucero Reina Regente costase 500.000 pesetas; pues su valor ascendió solamente á 262.500 pesetas.

Los Reyes en San Sebastián

Dicen de San Sebastián que la Reina Victoria paseó con sus hijos por las playas.

Al mediodía recibió en audiencia de despedida al Embajador de Italia.

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 20 á las 22

Una carta del señor Maura

El jefe de los conservadores de esta ciudad señor Maluquer ha recibido hoy una carta de don Antonio Maura en la que le dice que sentiría no haber merecido las calumnias y las amenazas de los enemigos de la Patria y del orden social.

El banquete en honor de Torrandell

Esta noche se ha celebrado el banquete en honor del periodista mallorquín, don Juan Torrendell, exdirector de La Cataluña que se marcha á Buenos Aires á ponerse al frente de un importante periódico.

El acto se ha celebrado en el Hotel Marlin viéndose concurrirísimo. Se leyeron muchas adhesiones al acto.

Se han suprimido los brindis. Disminuyen los rumores alarmistas

Disminuyen los rumores alarmistas que han circulado estos días respecto á acuerdos de huelga general.

Según parece en el Consejo de solidaridad obrera, alguien propuso la huelga general para conmemorar el aniversario de los sucesos de Julio, pero no se tomó ningún acuerdo.

Es un carterista

El individuo sospechoso que llegó ayer á esta ciudad procedente de Valladolid y fué detenido por la policía por creerle anarquista complicado en los sucesos de Julio, resultó ser un carterista.

Representación regia

El Capitán general de esta región señor Weyler representará á S. M. el Rey en el acto de la colocación de la primera piedra del monumento conmemorativo de la guerra de Africa.

Agentes provocadores

Los carlistas dicen que saben que existen agentes provocadores que recorren el norte de Cataluña, anunciando alzamientos imaginarios en Barcelona.

Paseos militares

Esta mañana, las fuerzas del batallón de Cazadores de Almansa han salido á dar un paseo militar en dirección á Granollers.

Han salido además otras fuerzas que se dirigen á diversos puntos.

Regreso de Valenzuela á Palma

El diputado canalejista por Baleares don Juan Valenzuela embarcará el viernes próximo para esa procedente de Madrid, donde ha tomado parte en las tareas parlamentarias.

La cuestión de los obreros metalúrgicos

Preocupa el asunto de los obreros metalúrgicos.

Hoy la policía ha debido dispersar á varios grupos que trataban de hostilizar á unos carreteros que prestan sus servicios en la Unión Metalúrgica donde se trabaja con esquilos.

La autoridad sabe que hay algunos agitadores que procuran excitar á los huelguistas.

Se han tomado medidas para evitar cualquier alteración del orden público.

Viaje de Weyler á Manresa

En el tren correo de esta mañana ha salido para Manresa el Capitán general de esta región señor Weyler acompañado de sus ayudantes.

El objeto de su viaje ha sido para revisar las tropas de dicha población, habiéndolo regresado esta noche á Barcelona.

Llegada de fuerzas de la benemérita

Se ha notado que van llegando á esta ciudad núcleos de fuerza de la benemérita de distintos puntos de la región.

Creese que obedece á las medidas que toman las autoridades para evitar cualquier manifestación que se intente en conmemoración de los sucesos de la semana trágica.

Comisión provincial

Bajo la presidencia del señor Alcover y con asistencia de los Diputados señores Llobera, Lliteras y Agulló reunidos a las doce de la mañana de anteaer la Comisión Provincial.
Dióse lectura al acta de la sesión anterior, siendo aprobada.
Usó después de la palabra el señor Alcover dando cuenta de que el Presidente de la Diputación señor Barceló le había manifestado haber tenido el gusto de recibir la visita del ex-ingeniero Jefe de esta provincia don Eusebio Estada para darle las gracias por el diploma que le dedicaron la Corporación provincial y municipal por los servicios prestados a la provincia y al municipio durante el tiempo que desempeñó la Jefatura de Obras Publicas; y que no estando en la actualidad reunida la Comisión Provincial había creído el señor Barceló deber ponerlo en conocimiento de la Comisión Provincial para que en funciones de Diputación se enterara de dicha visita.
La Comisión se dió por enterada.
En vista de una comunicación del señor Secretario del Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes participando haber sido concedida una subvención de 1.000 pesetas para colonias escolares, se acordó organizar una colonia de niñas y encargarse de su dirección a la profesora doña Paula Cañellas.
Visto el expediente para la ocupación de una finca de terreno en la finca denominada El Puig dels Mohins del término de Ibiza, se acordó informar que puede señalarse la cantidad que ha de entregarse al propietario aceptando el justiprecio verificado por el perito tercero.
Acordóse igualmente aceptar la dimisión presentada por don Pedro Cirer Mulet del cargo de concejal del Ayuntamiento de Sansellés.
Se dió cuenta del expediente promo-

vido por una instancia dirigida al gobernador de la provincia por don Pedro Reus Martí, vecino de Binisalem en solicitud de que ordene al Alcalde de la expresada villa se abstenga de reclamarle cantidades que han tenido la aplicación correspondiente, acordándose informar que procede desestimarla.
Visto el expediente promovido por un recurso interpuesto por don Guillermo Torres y otros vecinos de Selva, en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de dicha villa, por el que autorizó la construcción de unacasa en la calle de la Concordia del sufragáneo de Mancor sin sujetarse a la ley existente ni a plano alguno de reforma, se ha acordó informar que procede desestimarla.
Enterada del expediente promovido por un recurso interpuesto por don Gregorio Estarellas y otro vecino de Buñola en alzada de un acuerdo de la Junta municipal de aquella villa, por el que designó para el cargo de médico titular a don José Sastre, acordóse informar que procede desestimarla.
Se acordó también quedara sobre la mesa el expediente promovido por un recurso interpuesto por don Miguel Fiol en alzada de un acuerdo de la Junta municipal de Llubí referente al nombramiento de Farmacéutico titular.
Visto el expediente promovido por un recurso interpuesto por doña María Payeras Oliver, en alzada de una providencia del Alcalde de Sineu, por la que le impuso una multa de 20 pesetas, acordóse que procede revocar la providencia apelada.
Dióse la Comisión por enterada de una comunicación del Arquitecto de provincia relativa al expediente de expropiación forzosa para la alineación de la calle de las Brujas y parte de la plaza del Príncipe de la villa de Santa Margarita.
Acordóse trasladar al Gobernador el informe del Arquitecto de provincia referente a la galería subterránea encontrada en Randa por el vecino de di-

cho lugar don Francisco Verdura Sollivellas.
Se dió cuenta de una comunicación del capitán general de estas islas, despidiéndose de la Corporación Provincial dándose la Comisión por enterada.
Fué aprobada la propuesta del Comisario de Guerra de precios para liquidar los suministros hechos a las tropas y Guardia civil.
Se acordó que conforme se pide el Arquitecto provincial pase a Capdellá a formar el plano de unas calles.
Se enteró de una comunicación del Alcalde de Sóller participando que aquel Ayuntamiento se halla dispuesto a facilitar el edificio de Santa Catalina del Puerto para instalar en él una colonia escolar de niños.
Acordóse admitir un alienado en el departamento del Hospital.
Se autorizó a la Banda de la Misericordia para que pase a Campos y Manacor.
Dióse cuenta de una comunicación del Presidente de la Liga de propietarios de fincas urbanas ofreciéndose a la Diputación.
Acordóse conceder una prórroga de lectancia y autorización a una vecina de Muro para que pueda trasladarse a la Argentina en compañía de dos expositos que ha criado.
Visto un B. L. M. del Jefe de Fomento y Presidente del Consejo provincial de Agricultura y Ganadería invitando a la Diputación Provincial a la reunión que ha de celebrarse el próximo sábado con objeto de estudiar el medio de establecer en esta provincia una Granja Agrícola, fué designado el presidente don Antonio Barceló para asistir a dicho acto, representando a la Corporación.
Apróbase el pago de varias cuentas y se levantó la sesión.

Construcción de escuelas

El ministro de Instrucción pública ha dicho que el lunes publicará la Gaceta la real orden que anuncia hace var os días, dirigida a los Ayuntamientos, Diputaciones, sociedades y centros de cultura, para que en el plazo de un mes, envíen al ministerio un anteproyecto para construir escuelas y centros de enseñanza.
En este anteproyecto deberán especificar, con toda claridad, la cooperación que han de prestar a esta obra del Estado, pues el señor Burrell entiende que siendo la cultura un problema de carácter nacional; todos deben contribuir, haciendo todos los esfuerzos posibles para que no resulte estéril la labor que se haga en esta materia.
El criterio que sustenta el señor Burrell es descentralizador y que las nuevas escuelas no tengan que ser construidas bajo la dirección de los arquitectos del ministerio, pues en esta forma la construcción sería muy lenta, no respondiendo a los fines y propósitos del ministerio de Instrucción pública.
La enseñanza que se dará en las escuelas construídas por el Estado con la cooperación de las entidades a que se refiere la real orden, será neutra, prescindiendo de las diferentes tendencias que integran el problema de enseñanza.

carácter prohibitivo, se reconoce la necesidad de reunir expresa y especialmente en un nuevo precepto su doctrina, atendiendo principalmente a la consideración de que cuando los poseedores doten a entidades permanentes y con fortuna inmovilizada los bienes ó cosas que no son susceptibles de venta, ha querido con ello asegurar la conservación indefinida de tales objetos.
Por tanto, dentro de las atribuciones inherentes al protectorado que ejerce el ministerio de la Gobernación sobre aquellas instituciones, se dispone lo siguiente:
Artículo 1.º Se necesitará autorización especial del ministerio de la Gobernación para enseñar los bienes pertenecientes a Instituciones de Beneficencia, que consistan en pintas, esculturas, bronce, porcelanas, esmaltes, tapices, joyas, ornamentos, códices, manuscritos, y, en general, los de valor artístico ó significación histórica, aun cuando no fueren por su incorporación ó destino la consideración jurídica de inmuebles. En el expediente se seguirán los trámites que para autorizaciones análogas establece la Instrucción de 14 de Marzo de 1899, y además se pedirá informe al ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, ofreciéndole la adquisición, con destino a Museos del Estado. En vista del informe de dicho ministerio, resolverá el de la Gobernación denegando la autorización solicitada ó concediéndola con la condición, en este caso, de que no podrán ser vendidos los objetos a particulares ó Corporaciones por precio igual ó inferior al ofrecido por el Estado si éste hubiera estimado conveniente hacer la adquisición.
En todo caso, el importe de las ventas se depositará, a nombre de la fundación, en la Caja de Depósitos ó en las del Banco de España, convirtiéndose en inscripción intransferible de la Deuda perpetua interior.
Art. 2.º se necesitará también autorización del ministerio de la Gobernación,

y éste, al concederla, fijará las garantías que estime oportunas, siempre que se intente enviar a extranjero los objetos comprendidos en el artículo anterior, aun cuando sólo se trate de exhibirlos en exposiciones ó de someterlos a trabajos de restauración. Igual autorización se necesitará para trasladar dichos objetos de un punto a otro del territorio nacional, siempre que hubieren de atravesar territorio extranjero ó ser embarcados.
Se necesitará permiso de la Dirección general de Administración para exhibir los objetos de que trata en exposiciones que se celebren dentro de España, y en general para sacarlos de los lugares en que la fundación respectiva tuviere su domicilio ó cumpla sus fines.
Art. 3.º Los deberes que en el presente real decreto se imponen son extensivos a todas las fundaciones, aunque estuvieren sin clasificar.
Art. 4.º Los contratos que se celebren con infracción de lo dispuesto en este real decreto, serán nulos, no pudiendo convalidarse por autorización posterior del ministerio que en tales casos y sin ningún trámite será necesariamente denegada.
La infracción de los preceptos contenidos en este real decreto será causa para acordar la suspensión y destitución de los representantes legítimos de las fundaciones.
Art. 5.º Los expresados representantes, así como las Juntas de Beneficencia, darán las necesarias facultades a los funcionarios debidamente autorizados por el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes para formar el inventario de los objetos de valor artístico ó interés histórico, pertenecientes a las instituciones de Beneficencia.

DIARIOS IMPRESOS
Se venden en la «Casa Anunciadora» Palaeta, 8, a precios económicos.

La venta de objetos artísticos

La Gaceta publica un real decreto del ministerio de la Gobernación ditiendo reglas para la enajenación de objetos históricos y artísticos por lo que se refiere a las instituciones de Beneficencia.
En dicho real decreto, después de recordar las disposiciones vigentes de ca-

SE VENDE
Una casa con una porción de terreno, con árboles frutales, próxima a la Estación del Pont d'Inca muy apropiada para veranear.
Informarán en la Administración de este periódico.

MAGNESIA ERBA

Purgante deal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada, pesada, es de gusto agradable y muy facil de tomar tambien por los niños.
Utilísima en la estitueqz habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.
Manteniendo siempre libre el intestino, es un optimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACEUTICO, Palma

De venta en todas las farmacias

EL AGUILA

Grandes almacenes de ropas confeccionadas para Caballeros y niños
Casa fundada en 1850.--Denominación y marea registrada
COLON, NÚM. 39.-TELEFONO, 148

Sucursales: Madrid, Barcelona, Alicante, Bilbao, Cádiz, Gijón, Málaga, Cartagena, Santander, Sevilla, Valencia, Valladolid y Zaragoza

SECCION DE ROPAS CONFECCIONADAS PARA CABALLERO

AMERICANAS de alpaca negras y colores de 8 a 30 ptas.--CAZADORAS y GUERRERAS para el campo de 8 1/2 a 12 id.--GUARDA POLVOS para viaje de 8 a 40 id.--CHALECOS de pliqué blancos y colores de 4 a 12 1/2 id.--PANTALONES de dril crudo y colores de 3 1/3 a 11 id.--PANTALONES lana, tricot, paño y armoure novedad de 6 a 25 id.--TOGAS de seda ó pañete con vueltas de terclopelo de 100, y 150 id.--FRACHS de paño y casimir negro de 30 a 75 id.--LEVITAS CRUZADAS de paño y casimir negro de 50 a 65 id.--SACOS Y SOBRETODOS de entretiempo de 25 a 100 AMERICANAS y CHAQUES de lanilla, vicuña y tricot de 10 a 50 id.--TRAJES completos de dril crudo y colores de 8 a 32 id.--TRAJES completos de lanilla, vicuña y tricot de 15 a 80 id.--TRAJES completos de alpaca negra y colores de 25 a 60 id.

SECCION DE ROPAS CONFECCIONADAS PARA NIÑOS

TRAJES Americana de lana, vicuña y gerga para niños de 10 a 16 años de 14 a 40 ptas.--TRAJES Americana de dril crudo y colores para niños de 10 a 16 años de 6 a 16 id.--TRAJES Maritiera de lana gerga vicuña y alpaca para niños de 4 a 10 años de 4 a 38 id.--TRAJES Maritiera de dril, piqué y franela para niños de 4 a 10 años de 4 a 20 id.--TRAJES Blusa y otros modelos de lana dril y alpaca para niños de 4 a 10 años de 4 a 26 id.--CHALECOS piqué para niños de 10 a 16 años de 4 a 6 id.--AMERICANAS de alpaca negra para niños de 10 a 16 años de 8 a 14 id.

SECCION DE VARIOS

Gorras de lanilla, dril y seda, forma Alfonsina para Caballeros y niños, de 2 a 4 ptas.--Gorras de lana, forma Alemana para Caballeros, a 5 id.--Gorras de lana, forma Japonesa para niños, a 3 id.--Gorras forma Marinero a 3 id.--Sombreros de dril blanco y de Imitación Panamá, de 2 a 3 id.--Sombreros de paja para niños, de 2 a 7'50 id.--Sombreros de piqué blanco para niños, estilo casaco Inglés, a 3 id.--Pechas de níquel para trajes, a 0'90 id.--Tirantes para caballeros y niños, de 1'50 a 5 id.--Ligas para Caballeros, modelo exclusivo de la casa, a 2 id.--Sombreros de paja, especial para caballeros, a 3 id.

Selecto surtido de novedades en géneros nacionales y extranjeros para la medida.--Impermeables de 25 a 100.--Mantas para viaje de 15 a 70.

PRECIO FIJO VENTAS AL CONTADO EXPOSICION DE TODOS LOS ARTICULOS DE LA TEMPORADA

Se alquila piso entresuelo, con abundancia de agua de fuente a grifo y picas para lavar, situado calle de Apuntadores, núms. 56 y 58. Informarán en el mismo.

Venta Se desea vender ó alquilar un espacioso local con abundancia de agua, caldera y maquinaria a vapor, propio para industria. Informes Botones, 31.

CAN PENASO
Se alquila casa-mesón de este nombre, con su huerto de frutas contiguo, sita en la carretera de Sóller. Informarán Pelaires 55

Se vende una finca con tres pisos, entresuelo y botiga, en la calle del Socorro, n.º 19 y 21. Darán razón al n.º 21

Liquidación En la casa de antigüedades del municipal MARLINEX, se vende toda clase de muebles de arte muy baratos y modernos. Hay que verlo para convencerse de lo bueno que hay existente, pues se desea realizarlo todo y se vende al por mayor y menor. Calle de la Misión, 53, Palma.

Casa para alquilar en el Pont d'Inca, esquina a la Plaza, frente a la iglesia, con todas las comodidades apetecibles, jardín y agua abundante, tento se alquila amueblada como sin amueblar. Informes: Hotel Continental, San Miguel, 38, Palma.

Consúltese a los médicos

BROMOGLIDINE
cura con facilidad todas las enfermedades nerviosas como
Epilepsia, Insemmio, etc

Empleado en: El Instituto Rubio, Madrid Los Manicomios de España

De venta en farmacias, a 4 Pesetas, el tubo

Fábrica de anisados y lieores de Feliciano Fuster Molinas (Santa Margarita)
Especialidades de la casa
Licor Benedetto y Anís Fuster

LLOYD ITALIANO
Compañía de vapores rápidos y directos entre BARCELONA Y BUENOS AIRES
Especiales para pasajeros de 3.ª clase con amplios dormitorios, grandes comedores con mesas, departamento para Srás. y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propias de estos modernos Trasatlánticos.
Próximas salidas
P. MAFALDA 22 de Julio FLORIDA, 25 Septiembre
INDIANA, 7 Agosto INDIANA, 2 Octubre
CORDOVA, 21 Agosto MENDOZA, 15 Octubre
P. MAFALDA, 9 Septiembre P. MAFALDA, 28 Octubre
COCINEROS ESPAÑOLES RECIENTEMENTE CONTRATADOS
Para pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, dirigirse a las oficinas de la Compañía, Jardín de la Reina, 17, (esquina Pelaires).

CONSERVACION E HIGIENE DE LA BOCA
BOCA
Tendrá la boca sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas el que use el elixir y los polvos de MENTHOLINA
que prepara el Dr. Andreu
Su uso emblanquece los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortalece las encías, evitando la caries y la oscilación de la dentadura. La MENTHOLINA en polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.
Pidase en la Rambla de Cataluña, 66, y demás farmacias.
Se expenden en la Farmacia J. Sureda Lliteras, Palma Mallorca.

Navigazione Generale Italiana y la Veloce
Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por los nuevos y veloces vapores.
Próximas salidas de Barcelona
ARGENTINA, 21 Julio. REGINA ELENA, 26 Agosto
P. UMBERTO, 29 Julio. SAVOIA, 1.º Septiembre.
RE VITTORIO, 12 Agosto. UMBRIA, 3 Septiembre.
BRASILE, 14 Agosto. P. UMBERTO, 16 Sediembre.
COCINA ESPAÑOLA
Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y reciente confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi.
Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, lavabos, comedores con mesa, etc.
Para carga y despacho de pasajes dirigirse a los señores SALOM Y RULLAN, Plaza de la Libertad, 3, (frente al Borne), Palma.

The United-States-Englan-Spain
Agencia general
Cumplimientos de encargos particulares, remitiendo su importe una peseta más y sello para la contestación.
Remisión de certificados, partidas de nacimientos y defunción, etc., etc. Encargos de modas y novedades de París.
Además cobro y compra de créditos comerciales y particulares en Madrid y provincias, arreglos de quiebras y suspensiones de pagos, anticipos sobre mercancías, informes comerciales, provisiones de mercancías a conventos y colegios, entregas de encargos a domicilio, facilidades al comercio para exportar a América y Marruecos.
Escribir: Apartado, 110, Madrid, (Malasaña, 31).